

excentricité ne sera jamais du goût de personne. Eh bien ! ce qu'on ne ferait pas de nos jours, on ne l'a pas fait à l'époque gallo-romaine, parce que les Séguisaves avaient plus de bon sens que nous ne leur en supposerions ; parce que les chemins militaires, toujours plus directs, ne faisaient pas de détours inutiles, parce qu'enfin il y avait une voie romaine directe de *Forum* à *Rodumna*.

Les chemins militaires ne faisaient pas de détours inutiles ; on peut le dire indistinctement de toutes les voies romaines ; ceux qui les ont étudiées savent parfaitement que les Romains préféraient aller en ligne droite toutes les fois qu'il n'y avait pas d'obstacles insurmontables, ou que les inflexions de la route ne l'allongeaient pas trop : ils n'adoucissaient presque jamais les pentes en contournant les montagnes ; à plus forte raison ne le faisaient-ils pas dans les plaines. Je demande quelle figure auraient faite des légions envoyées de Lyon à Roanne, pour y comprimer une révolte subite, si on les avait fait passer par Moind, sous prétexte que c'est la route d'étape ? Je ne puis donc placer *Mediolanum* à Moind par cette première raison que c'est une direction irrationnelle. Voici maintenant mon opinion : la voie romaine de *Forum* à *Rodumna* traversait la Loire à la sortie de Feurs, et gagnait probablement la Bouteresse d'où elle se dirigeait sur Roanne ; je puis en fournir deux preuves irrécusables : ce sont deux colonnes milliaires inédites, et qui étaient placées sur cette route au delà de la Loire. La première fut trouvée dans un champ des domaines de M. de Saint-Didier, près de Naonne, commune de Clépé ; elle est